Proyecto Piloto de Educación a Distancia: Trazabilidad

Ing. Agr. Ana Perrugorría Plan Agropecuario

En el marco del proyecto de validación del uso de TICs en la capacitación para la cría vacuna, y luego del módulo de alfabetización digital, finalizó con éxito el primero de los cursos técnicos: Trazabilidad.

Cada día, la cantidad de información que se genera en el mundo es mayor. El acceso a ella y su aprovechamiento en nuestras actividades diarias, requiere, de cada uno de nosotros, mayor velocidad y el desarrollo de habilidades diferentes.

Las personas incorporan nuevas formas de comunicación y pueden acceder a este "nuevo universo", con posibilidades antes inimaginables. Pero el potencial de estas Tecnologías de Información y Comunicación (TICs) se desarrollará más ampliamente en la medida que sean capaces de alcanzar a la mayor cantidad de gente posible.

En el medio rural, donde muchas veces nos quejamos ante el aislamiento o las dificultades para acercarnos a propuestas de formación e información, la incorporación paulatina de las TICs, se perfila como una oportunidad sin precedentes para cambiar esta situación.

En este entendido, el Plan Agropecuario puso en marcha, en el pasado año, un proyecto piloto, conjuntamente financiado con el FOMIN (Fondo Multilateral de Inversiones del BID) con el objetivo de validar un sistema de transferencia de tecnología, apoyado en las posibilidades brindadas por la incorporación de Tecnologías de Información y Comunicación (TICs), particularmente instrumentos de





oto: Plan Aç

capacitación a distancia.

Debido a que se trata de un proyecto de validación, el seguimiento cercano, tanto de participantes como de procesos, instaló la necesidad de restringir la cantidad de alumnos y las zonas en donde la experiencia se llevaría adelante. Hoy participan Colonia Lavalleja (Salto), Minas y Mariscala (Lavalleja), Sarandí del Yí (Durazno), Lascano (Rocha), Aiguá (Maldonado), Santa Clara de Olimar y Treinta y Tres).

Como puede apreciarse, en su gran mayoría se trata de poblaciones fuera de las capitales departamentales, con lo que se intenta descentralizar la propuesta.

La elección de las zonas también tuvo en cuenta la presencia de una gremial o institución de referencia para los productores, una demanda concreta y la disponibilidad de centros públicos de acceso a Internet (CASIs ¹ o Cybercafés).

En este marco, las actividades se iniciaron en diciembre del año pasado, con un curso enfocado a dar elementos básicos de informática y manejo de Internet, en un intento de facilitar el proceso de acercamiento a estas tecnologías y a la propuesta formativa por parte de los participantes.

En esa oportunidad, fueron cerca de

100 personas las que "recogieron el guante" y respondieron a la convocatoria. Cabe aclarar, que se acercaron personas prácticamente analfabetas en el manejo de computadoras y hoy, en su gran mayoría, son capaces de manejarlas, cuentan con su casilla de correo electrónico, se comunican y acceden periódicamente a Internet.

La siguiente actividad, el primero de los cursos técnicos, comenzó en febrero de este año, y abordó un tema que, en encuestas previas, generaba gran interés en los distintos públicos a los que se pretende atender: la Trazabilidad.

Esta nueva oferta de capacitación tuvo dos versiones, una para productores, de 7 semanas de duración que contó con 70 participantes y otro para jóvenes y asalariados rurales, con una extensión de 5 semanas en el que participaron 25 personas.

El programa del curso giró en torno a la presentación del Sistema de Identificación y Registro Animal, sus implicancias legales, la operativa dentro del Sistema y a nivel predial, consejos prácticos, procedimientos y por último, sus perspectivas y oportunidades a futuro.

Las herramientas metodológicas fueron múltiples. Se dispuso el uso de videos, audio, material on-line e imprimible, la comunicación a través de chats,

1 Centros de Acceso a la Sociedad de la Información. infocentros comunitarios que brindan servicios de acceso a Internet y de capacitación en informática en condiciones accesibles en muchas comunidades (ANTEL)



Foto: Ing. Agr. Hugo Durán

foro y correo electrónico.

La diversidad de los participantes aportó gran riqueza a la experiencia. Se sumaron productores, trabajadores rurales, estudiantes, con un rango de edades que abarcó desde los 15 a más de 60 años, También fue destacable el porcentaje de mujeres (40%) las que se muestran interesadas por temas técnicos, con la inquietud de aprender y de contribuir desde el punto de vista de la información y el conocimiento en la organización productiva familiar.

Esta diversidad significó un desafío extra para los tutores que tuvieron a su cargo el desarrollo de la propuesta. El Ing. Agr. Ricardo Ferro, técnico de la Regional Este, y la Dra. Déborah César, asesora de Sanidad Animal, ambos del



Foto: Plan Agropecuario

Plan Agropecuario. No sólo tuvieron que adaptar los contenidos a esta nueva forma de transmitirlos, sino hacer frente a los requerimientos diferentes y particulares de cada alumno.

Se contó además con la participación del Ing Agr. Gabriel Osorio, Jefe del Dpto. Fiscalización de DI.CO.SE y Encargado del Área Capacitación-Inspección del S.I.R.A. quien realizó aportes muy interesantes desde su rol dentro del MGAP y a través de su experiencia en el tema. Tuvo también la deferencia de plantear temas de discusión y responder a numerosas preguntas dejadas por los participantes dentro de los foros.

De esta forma, cada participante, desde el CASI o Cyber de su zona, o



directamente desde su casa, tuvo la oportunidad de acceder a la última información sobre Trazabilidad, interactuar con sus compañeros, con los tutores y con el representante del MGAP, todos ellos ubicados en zonas muy distantes unas de otras, así como plantear dudas, opiniones y experiencias, que enriquecieron a todos.

Esta fue la primera experiencia, pero nos queda un intenso programa de trabajo por desarrollar a lo largo de este 2007, que incluirá propuestas dirigidas a productores, jóvenes y trabajadores rurales, siempre dentro de la metodología de Educación a Distancia y abordando temas principalmente relacionados con la cría vacuna.

Los mantendremos informados.